

## Siglo XVIII.

### Características generales s. XVIII.

Hay una imagen típica del s. XVIII: la imagen correspondiente a lo que podría llamar siglo pomposo en le II<sup>a</sup>. Un siglo débil. De él derivarían calamidades.

Pero otro, un siglo apabullante. El de le Luz. De Rayón combatiendo las tinieblas. La ciencia y le industria venciendo a le naturaleza. De él surgirían los elementos básicos del mundo moderno: la fe en el progreso.

#### I. que hay de cierto:

Aquel mismo: una sociedad de peluquines y monjas; una sociedad pívola; ninguna elegancia la conversación. La moral es le del placer (Versalles, festejos anuales: permite matarse). Le diente sobre lo humano y lo divino. Todo para bajo el acoso de la filosofía. Incluso en la guerra se combate con elegancia. Brillantes uniformes, parades militares. La gente se encanta con Haydn y con Mozart. En realidad, la sección aristocrática de Europa goza plenamente de los conquistos renacentistas.

#### II; ante todo el siglo XVIII?

Abajo de él hay una crítica. Una crítica que sale de lo mismo privilegiado que querían una sociedad más pura y honesta, una sociedad libre de los males tradicionales, impuestos históricos. Se ven los malos del siglo y se drala un gran ideal de redimidores. La tradición no, sin duda, el Trono y el Altar, lo que se llama Imperio Romano. Se ha dicho que Europa quería presentar a Dios y al Rey. No lo hicieron así. Luego que hay scepticos y libertinos. Pero en general predomina el nombre que sale en Dios la razón suprema y cree que los godos la han desviado. Confundió Dios con las leyes naturales, o desembocar en el deismo, en la religión material del Ser Supremo. Dios ha sido interpretado de varias maneras por los hombres y de aquí las religiones. Esto es lo que dice mayoría científicos, cuya inclinación es anticlerical (Voltaire), pero no francamente ateista ni materialista, aunque apunten a tr rango.

En cuanto a la monarquía; ¿quién no le considera necaria? En lo que la reacción probó a en sus poderes, y no en el uso de ellos, sino en el desconcierto imperante, en sus errores. Es preciso limitar el poder real

(1)

para hacer el Poder más eficiente, más activo, menos inhumano. De aquí el principio del despotismo Ilustrado, fórmula ovñada por lo filósofo de la época: la Dictadura de la Filosofía que aplicará el bien ~~común~~ general, respiendo tristes. Pero al reclamar la eficiencia del Poder se procurará ordenarlo, respiendo Trabajos y asegurando garantías para aquéllos que van de contribuir en sus tareas. Se piensa en Inglaterra, en Locke, y de aquí Montesquieu.

En definitiva aristocracia no quiere hundir Anterior Regime. Quiere que el Trono y el Altar acepten los logros del espíritu moderno, cifrado en las cuatro: libertad para el pensamiento; libertad para el comercio; tolerancia para las religiones; filantropía y fraternidad universal (significado esta expresión).

III. Pero aun hay otra capa, más perniciosa hunde:

esta es la de la gente que, en realidad, persigue que los caídos - han cambiado. Que todo el Anterior Regime > una construcción superficial. Que hoy que ir a buscar a lo que, en realidad, debieron el poder, por ser los más y, sumando, lo más ricos. La burguesía, en efecto, se pone en pie. allí sólo. No burguesía medieval, ni nacional (que ya ha desaparecido); sino la gente que tiene capital para hacer prodigios. Esto hará no expusen su programa histórico: son liberales, porque libertad presta fin a los Trabajos mercantilistas; son igualitarios, porque la permite ascendir sin barreras; pero, a parte de esto, son católicos, y, sobre todo, son scepticos. Tienen una gran fe e incluso un irracionalismo sentimental. De aquí el maestro Rousseau. El Rousseau profeta del nacional, ojálmico! La fuerza de la burguesía solo se pone de relieve a fin de siglo.

IV. En definitiva: es un siglo dissociado. Muchas veces bajo el peluquín, los labios pintados, bajo el espaldín de corte, late el corazón anticuado del vero-Lucumario. De aquí la tremenda catástrofe final en que termina el siglo. Porque si de algo pero este siglo XVIII fue de ver poco sincero amigo mismo.

preferia tener un equilibrio que no comprometiera nada. El antiguo (3)  
Régimen en su más pura expresión no fue más que eso: un equilibrio y  
con tal algo de fuerza. Equilibrio interno y externo, la balance of power,  
con tal puede considerarse la obra más perfecta de la H<sup>a</sup> Moderna, quizá  
el paraiso en que un gatito refugiese a todos. Pero ello llevó que acabara  
en el burial dinástico impuesto a la Historia por los monarcas.

Mecanisme polític. Balance of power. Intereses dinásticos. No maltractar  
espect. Ciudades provincias. Guerra de saló.

Això es fa sota episcopat Walpole - Blenny. Habil joc aliances.

Anglaterra i Holanda combaten miss marítim

Francia - Austria grans potències continentals.

Espanya - Polònia - Turquia - Rússia nevegeuen de contrafors.

La desunió d'aquest ordre s'imponeva < Prussia → Europa Central / Alemanya  
Rússia → Europa oriental  
ambició mundial colonial.

Això porta època guerres. Pragmatisme i les Amp. Això tot, permet  
inversions aliances. No hi han odds nacionals. Reis fan seva política. País  
molt aviat vindrà moment reclamar poble: 1<sup>er</sup> Estats Units. 2<sup>o</sup> d'apés França  
3<sup>o</sup> després Polònia. Un mon més en moviment.

Mecanisme judicial.

d'Inglaterra de Newton - Locke - Swift - de Toc - Berkeley - Hume a para a  
França. Aquí noves idees dirigides just Europa. França combat aferi-  
ssat: 1748 hi vénen noves idees. Ilustració amena. Alemanya + peda-  
gògic (Aufklärung). A Prussia propagandística. Al Nord, adminis-  
trativa. Tal dir. Se així herenent Europa, que dura fins avui.